

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano Autonomista

ANO IX Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 25 SEPTIEMBRE DE 1909

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar.—núm. 10. N.º 854

SALMERON

“Dejad á los muertos que entierren á sus muertos,—digamos repitiendo la palabra de la Biblia para cuantos hayan constituido un culto de idolatría á los exhombres sin alma que viven sin vivir. Muertos son y á la muerte sirven.

Dejadnos á nosotros que rindamos un tributo de pleitesía, un homenaje generoso, un culto devoto á una palabra viva, á un nombre vibrante que simboliza todo un momento de la conciencia de nuestro pueblo. Salmerón.

No una oración para el muerto. No un recuerdo á los fieles difuntos. No una prostración ante la tumba. Una manifestación de vida será nuestro homenaje. Pedimos á los espíritus que se desborden en un exceso de vida. Si con la palabra de Salmerón crearon su espíritu, que se manifiesten para que pueda revivir el espíritu de Salmerón.

Un año se ha cumplido de su muerte. Murió presintiendo la amargura de su patria y hoy viviría sufriendo el dolor de sus heridas. Un año, durante el cual se han desvanecido muchas esperanzas, se han cometido muchos errores y se han abierto muchos abismos. Su palabra sabia podría en estos momentos de angustia servirnos de esperanzas y de consejo.

Un vacío, difícil de llenar tenemos en nuestros Arcópagos. Nos falta algo, con su ausencia, que guíe nuestros pasos. Carecemos de su consejo; pero nos debe fortalecer el recuerdo, el ejemplo de su vida immaculada;

Sintamos, en estos momentos difíciles para la patria y para la libertad, sintamos en el fuero interno de nuestras conciencias, el fervor que animó la vida de Salmerón. Fue el hombre que jamás desmayó. Recto y severo en sus juicios, sintiéndose fuerte en el peligro, cuando pesaba sobre sus hombros la grave responsabilidad de señalar una marcha, dependiendo el destino de un su gesto imperativo, pronunciaba la palabra en una forma definitiva. El “cejeos”, de su mirada brillaba con mayor intensidad. Y la admirable arquitectura de su cráneo parecía orlada con un resplandor de genio.

Jamás hubo desaliento en su palabra para poder levantar á la Patria en su prostración. Duro apóstrofe vertía su labio, al gélido de la impostura mayestática á la zafia ignorancia popular. No encanalló al pueblo; aduánandolo. No robusteció al poder combatiéndolo con injusticia. Fue un hombre justo y por lo tanto fué un hombre fuerte. Fue un hombre sabio, que supo comprender y perdonar, y por lo tanto fué un hombre bueno.

Justo, fuerte, sabio y bueno. He aquí la fórmula para una vida. ¿Cómo una vida así puede desaparecer y puede morir? ¡Ah, no! Su vida se ha prolongado en su pueblo. Quizá se ha extendido solamente á un corto número de privilegiados de la inteligencia; quizá se ha formado una corta aristocracia salmeroniana. No importa. Queda la levadura. Queda su vida.

Por esto hoy no rendimos culto á un muerto. A una palabra, á un nombre, á una idea viva y palpitante.

El pesimismo indica á su palabra sabia y majestuosa como el canto del cisne. Canto de agonía fuera si eco no encontrara. Su palabra debe caer como sementera en el lecho de humus de Cataluña, Hagamos que germine y que florezca la simiente. Triste cosa fuera que se malograra, habiendo encontrado en nuestra tierra campo abonado para germinar la semilla de todas las malas pasiones.

Salmerón. Que sea este nombre grabado en todas las conciencias; que vaya siempre unido su nombre glorioso á la más gloriosa explosión de nuestro pueblo. Que su recuerdo viva y perdure. Que la acción de su vida sea un símbolo de nuestra vida. En ella encontraremos fuerza para fortalecernos; saber para nuestra sabiduría; bondad, para nuestra moral; belleza, para nuestros sentimientos. Acordaos de su palabra; seguid sus consejos. Jamás su llama se extinguirá.

Pasará la generación de nuestro pueblo; se precipitarán en el abismo sin fondo las multitudes anónimas, unas tras otra. El tiempo devorará hombres, nombres, símbolos, obras, generaciones, pueblos. Del momento de un pueblo, quedará solamente su nombre. ¿Y su obra? Fue su espíritu. Y como un opulento señor del Renacimiento repartió su riqueza espiritual entre los hombres.

Guerra al caciquismo

La prensa local de los caciques, torturan su fantasía para ponernos de relieve ante los ojos de Tortosa tranquila y juiciosa, como si fuéramos unos perturbadores de la marcha administrativa del pueblo, y de incapacidad para levantar la hacienda municipal dentro la realidad.

Nada de ambos extremos están en lo cierto. Tranquilos y en la serenidad que el caso requiere, se ha de hacer administración verdad, á los que de ella se apartaron.

El procedimiento de obstrucción empleado por los políticos del caciquismo nada debe prevalecer, cuando se presenta en la mente la equitativa indignación durante sus períodos de mando, días funestos de vergonzosa recordación.

Estamos en la plena convicción, que la conducta del caciquismo no es nada más que la oposición sistemática, que en vista de su fracaso gubernamental, vengan ahora á la provocación de nuestros actos que fiamos al tacto noble é desinteresado de nuestra acción, y al valor que nuestro impulso nos conduce á la buena administración, para la que hemos sido llamados por el pueblo que quiere luz, claridad y honradez en el manejo de sus intereses.

No vacilamos en nuestra actitud, si no que vamos con la regularidad debida, con los pies de plomo, y como hombres convictos y confesos de sus actos; y no como títeres que llevan la

contraversia por antojo y con fines de agrandar con sus chistes á las galerías y en palabras de efecto bufonas ante el pueblo.

Tan impropios y fuera de razón son los calificativos empleados por la prensa caciquil á las fracciones que integran Solidaridad, por sus actos y modo de proceder; como impropio y contra pro lucente sería les dijéramos que en su apojeo feudal realizaron mejoras de importancia á satisfacción del pueblo, así como que llevaron una administración clara, diáfana y transparente.

Por confesión propia de los mismos conceja'es caciquistas ¿que es lo que han hecho durante sus largos años de gobernación? no administración sino política, y ello lo prueba, la colocación de todos sus paniaguados y correligionarios; promover la mar de incidentes para que los proyectos de avance progresivos y provechosos al pueblo se paralicen, poner obstáculos á toda administración y gobierno aun que Tortosa se consuma; votar en contra de todo proyecto por el mero hecho de ponerlo de manifiesto un alcalde ó adversario político; y por ultimatum la calamidad de las calamidades.

¿Que debe importarnos todo ello á los estafadores de la opinión pública? Nada absolutamente nada.

Política y siempre política, ó sea yo vaya á mis anchas, y que al proletario le parta un rayo.

Buena, buena la hemos cogido en esta ciudad con el funesto caciquismo; pero cueste lo que cueste hay que exterminarlo apesar de que siempre lo malo tiene larga vida.

DOS ARTÍCULOS

Con gran contentamiento de los amantes de la Libertad, publicó “El Mercantil Valenciano”, los dos artículos que insertamos á continuación.

La prensa madrileña, entre otros “El Liberal”, y “El Imparcial” han publicado los trabajos de referencia.

La exhumación del artículo de “La Epoca”, apologista de incendiarios y saqueadores. Ha producido, sensación.

La “harka”, de acá y la horda reaccionaria

La Epoca, el ex-sesu lo y ex-culto órgano de los conservadores, ha perdido la noción de lo justo y de lo correcto al convertirse en paladín ardoroso de la horda reaccionaria.

Únicamente así se explica la violenta campaña de injurias y de insultos que ha emprendido contra la prensa liberal, contra todos los que censuramos la obra reaccionaria que el Gobierno viene realizando al amparo de la suspensión de las garantías constitucionales. Únicamente así se explica el lenguaje que emplea impropio de un periódico culto, y que hasta ahora

no habíamos visto jamás en sus columnas.

La “harka”, de acá nos llama en un artículo en que los insultos y los sofismas suplen á las razones. La “harka”, de acá nos llama para defender una política que no podemos discutir bajo la tiranía entronizada, pero que por sus frutos se conocerá y por sus resultados contraproducentes será barrida.

¿La “harka”, de acá? Bueno; no podemos hoy discutir con el órgano de la horda reaccionaria; mas aténgase á las consecuencias que estas provocaciones han de tener; aténgase á los resultados de la imprudencia y de la imprudencia de que está dando muestras.

La “harka”, de acá sabe lo que ignora la horda reaccionaria y parece ignorar su órgano: que los problemas políticos, religiosos y sociales no pueden resolverse más que en el terreno del Derecho ó en el terreno de la fuerza. La “harka”, de acá sabe, porque lo enseñan los tratadistas, la Historia y el sentido común, que cuando los gobernantes niegan la existencia de determinados problemas, que se ven y se tocan, y como consecuencia de ello surgen conflictos de cierta naturaleza los principales culpables son los gobernantes. La “harka”, de acá sabe, por último, por las enseñanzas de la experiencia, cómo terminan los gobiernos que intentan poner puertas al campo, impedir reformas que impone el espíritu de los tiempos, burlar las leyes de la evolución, las leyes del Progreso.

La “harka”, de acá, aun siendo tal “harka”, aun dando á esta palabra el sentido de injuria y menosprecio con que ha sido lanzada al rostro de la España liberal, de la España anticlerical, es muy superior en todos los órdenes á la horda reaccionaria.

Esa horda representa hoy un atavismo vergonzoso, y su pasado es la afrenta de la humanidad. Esa horda tiene sus ascendientes en los verdugos de la San Bartolomé, en los asesinos é incendiarios de Bezieres, en los autores de la Conspiración de la pólvora, en los que han convertido la Historia en algo tan horrible y monstruoso que parece una leyenda de fieras.

Aceptamos lo de harka en la parte que nos corresponde. Quede la horda reaccionaria y su órgano con lo suyo. No cambiamos.

“La Epoca”, Apologista incendiarios y saqueadores

(DOCUMENTO HISTÓRICO)

Sublevado el pueblo de Madrid el día 17 de julio de 1854 contra el Gobierno polaco, saqueó é incendió la casa de Sartorius, jefe del Gobierno, el palacio de Sa'amanca, las casas de los polacos Doñe'ech, Collantes y Vistahermosa, el palacio de la ex-regente doña Cristina y la redacción de “El Herald”, diario de Sartorius.

“La Epoca” aplaudió y jaleó entonces á los saqueadores é incendiarios llamándoles libertadores de la patria;

La *Epoca* encontró admirables y honrados aquellos procedimientos purificadores que destruyeron la hermosa galería de pinturas del palacio de Salamanca y sus ricas porcelanas, y que destruyeron en el palacio de doña Cristina preciosas joyas artísticas.

Mientras ésta y Muñoz su esposo, y Sartorius, y los demás ministros, escondidos fuera de sus domicilios salvaban la vida, que indudablemente hubieran perdido si caen en manos de los incendiarios y saqueadores, *La Epoca* escribía y lanzaba á la publicidad el siguiente documento:

"Suplemento de *La Epoca*.

"¡Viva la Constitución! ¡Viva la reinal! ¡Viva la libertad!

"Honor á los libertadores de la patria.

"El ministerio más aborrecido de cuantos existieran en España desde los ominosos tiempos de Calomarde, acaba de desaparecer bajo el peso de la execración pública. La alegría embarga de tal manera nuestra alma al dar esta noticia al pueblo de Madrid, que ahoga la voz en las gargantas y sofoca la respiración en nuestros pechos."

"Hace años que el sol no ha alumbrado un día más bello para la patria, principio de una era de magníficas esperanzas y de regeneración para España. Si en el Día de Mayo dió Madrid el grito de emancipación contra el yugo extranjero; si en el SIETE DE JULIO salvamos la libertad, vendida por los seides del absolutismo, hoy hemos sacudido el manto de oprobio que nos cubría y que era nuestra mengua en el interior, nuestra vergüenza á los ojos del extranjero."

"¡Oh! ¡Sí! El pueblo de Madrid celebrará con inmenso y espontáneo júbilo este día y esta nueva aurora de la libertad española."

"Que nuestras manos estrechadas, que nuestros pechos oprimidos y respirando libres ya, que los festejos y la alegría del pueblo solemnicen el triunfo de la CONSTITUCIÓN y de las leyes. Así demostraremos á la Europa que lo que e a hace algunas horas la opresión de la patria, sólo es en estos instantes, como fué siempre, su úni-me sentimiento."

"Abnegación, firmeza, patriotismo; esto pedimos á todos en nombre de la patria y de la libertad."

ÚLTIMA HORA

"En la plaza de Santa Catalina están ardiendo desde hace tres horas los muebles de la casa de Salamanca."

"A la casa de Sartorius, calle del Prado, han tenido que acudir las bombas de la villa."

"También ha sido incendiada la casa de Domenéch."

"En este momento se ve desde nuestra redacción un resplandor rojizo hacia el palacio de Cristina."

"En este momento, que son las tres de la mañana, se sienten disparos sueltos por varias partes y descargas del lado del palacio de Cristina."

"Se cuentan del pueblo interesantes escenas de honradez."

"¡Viva el pueblo de Madrid!

Así las gastaba en sus mocedades *La Epoca*, diario moderado entonces y ahora neocatólico.

Ni una palabra de reprobación para los saqueadores é incendiarios; ni la más leve protesta contra los excesos de los revolucionarios; sino, por el contrario, aplausos, encomios, alabanzas. Aquellos incendiarios y saqueadores eran honrados, redimían á la patria, la enaltecían ante el extranjero.

El regocijo, la fruición, la alegría con que daba cuenta *La Epoca* de los incendios, salta á la vista en esa *arenga* revolucionaria que hemos copiado.

A doña Cristina, la ex-regente, la

madre de doña Isabel, la llama, como ha visto el lector, *Cristina á secas*.

Así respetaba *La Epoca*, dinástica, á la realeza, á la majestad caída. Así defendía el orden, la propiedad, etcétera, etc. ¿Qué autoridad tiene ahora para insultar á los que combaten al Gobierno por su política calomardesca?

Por la copia y los comentarios.

Uno de la "Harka," de acá.

Lo raro para Tortosa

Que parece inverosímil es lo que muchos se dicen, la marcha que ahora se lleva en las Casas Consistoriales, y en efecto así es, ¡ya lo creo!

¿Quiénes son los que maldicen, hablan furibundos, descompuestos, de la norma Municipal actual? No hay que nombrarlos, ¡demasiado los conocemos!

Vamos á cuentas y hablen hechos, canten números y callen los botarates pendencieros. Se paga al personal sin distingos, tanto al alto como al bajo, al consumidor, al de secretaría, al de policía de seguridad, sin olvidar al infeliz de la policía de limpieza, al sereno y á los empleados del Cementerio, á todos ser iguales, pagarse á las monjas del Hospital y Beneficencia y hasta las nodrizas también de Beneficencia, porque ¡amigos, todos ser iguales; de carne y hueso como vulgarmente se dice. Va una persona á las Casas Consistoriales; pregunta por el señor Alcalde accidental; se le recibe en seguida; presenta un asunto una cuenta; se examina y visto si ser de razón, de justicia, entonces se le dice que está conforme no pudiéndose servir de momento, pero se le cita un día no lejano. Llega el día indicado, acude el interesado y sin ninguna espera se le cumple debidamente.

Se cumple en un total con las cuentas debidas; se arreglan todos los asuntos é instancias que se presentan sin faltar á la justicia, pero sin hacer distingos de si ser el interesado de uno ó de otro credo ni ponerlo al cajón del olvido, no señor, no, todos somos del pueblo y al pueblo debe servir quien al pueblo representa. Se arregla lo que es posible; se reconstituye el Hospital, el pobrecito Hospital tan medrado y atropellado en su entemedad conocida.

En fin tantos y tantos son los hechos (porque os advierto que se satisface el contingente provincial en un todo sin recurrir á ciertos medios) que hay quien se pregunta: ¿como ser posible ello? ¿Cómo? pues muy fácilmente. Mírese una casa comercial de verdad y vereis lo que en ella debe reinar que es en un todo la honradez y formaidad; de todas las operaciones enterarse el director, el principal; procurarse el Haber lo mas nutrido posible y cumplir sin espera con los compromisos del Debe cuanto mas pronto mejor; así tanto el acreedor como el deudor, visto la buena marcha de la casa con su proceder, depositan en ella toda la confianza merecida.

Las excelencias que tanto les molesta la conducta que se guarda en las Casas Consistoriales tienen toda la razón, si, señor, porque señores ¿no es un grandioso sacrificio haber de pasar una Cuaresma tan larga con el ayuno seguido y obligado?

Tila,

Reunión de la minoría republicana

(Madrid 17).

En el Congreso se reunieron ayer tarde los diputados que componen la

minoría republicana en el Congreso, con el fin de celebrar la reunión acordada.

Antes de la hora anunciada esperaban en los pasillos del Congreso los Sres. Azcárate, Giner de los Ríos y Nougés.

D. Benito Pérez Galdos, que había llegado anoche de Santander para ponerse de acuerdo con sus compañeros, envió una carta al Sr. Nougés declarándose partidario del aplazamiento de la reunión, á fin de esperar el regreso de los compañeros ausentes para celebrarla con el mayor número posible.

Idéntico deseo significó el Sr. Nougen otra carta al Sr. Romero.

Era el objeto de la seunión cambiar imprecisiones acerca de los sucesos de Cataluña y de la conducta de la minoría deberá seguir si el gobierno no abre las Cortes en la fecha que tiene anunciada.

La reunión fué muy breve. En ella manifestó el Sr. Azcárate que el gobierno no se atreverá á arrostrar en el Parlamento la fiscalización directa de los partidos políticos, mostrándose partidario de que, en caso contrario, se reúna la minoría unos días antes.

Entiende además el Sr. Azcárate que ante la gravedad de las presentes circunstancias, y muy especialmente en atención á los desmanes intolerables que el gobierno comete con pretexto de reprimir los sucesos de Cataluña, se hace de todo punto inexcusable adoptar las medidas necesarias para evitar de completo acuerdo con la opinión que continúe la espantosa reacción maurista, que acentuando su significación ultrarreactoria, no sólo en Cataluña sino en España entera, hace imposible la vida de cuantas colectividades, instituciones ó personas tienen alguna significación liberal.

Después de este pequeño cambio de impresiones, los reunidos adoptaron los siguientes acuerdos:

1.º Esperar unos días á que el gobierno publique en la *Gaceta* el decreto de convocatoria reanudando las sesiones parlamentarias.

2.º Si este decreto no se hubiese publicado el día 20 del actual en la *Gaceta*, dos días después, ó sea el 22, se reunirá de nuevo la minoría republicana, considerándose cita los desde este momento todos los diputados para acordar una viva y violenta campaña contra el gobierno.

3.º A esta reunión quedan convocados los treinta diputados republicanos sin distinción de matices ni diferencias de criterio, tanto radicales como gubernamentales, solidarios como antisolidarios.

Á "LIBERTAD,"

Al papel que con este título apareció en el estadio de la prensa, no para defender el catolicismo, ni el tradicionalismo, ni el regionalismo, ni ninguna idea que no produzca dinero cantante y sonante.

Libertad nació para defender el negocio del Matadero, por cuyo motivo fué bautizada acertadamente con el sobrenombre "*La hoja de Chiquere-ta*."

Ya sabemos lo que representa *Libertad* y los intereses que defiende. Entremos en materia.

Como desde estas columnas sacamos á relucir que el Sr. Muñoz del Castillo fué la nota discordante en la Junta Magna para suprimir los fieltos. Como dimos publicidad á sus manifestaciones públicas, de que era necesario el personal de consumos para impedir el contrabando de carnes, y

por consiguiente defender los cinco céntimos por kilógramo de carne, que D. Paquito cobra del sufrido pueblo tortosino desde 1906, sin haberse servido del Matadero.

Como expusimos á la consideración de nuestros conciudadanos, que á los del Matadero les importa un comino que Tortosa se perjudique con 20 000 duros, más que menos, que importa el personal de Consumos, con tal de cobrar ellos la *perreta* por kilo.

Libertad ciscándose con sus teorías de suprimir los fieltos. Con los artículos publicados por la misma *hoja* abogando por el reparto, firmados por "Tpapp," persona muy conocida del Sr. Muñoz. En cuyos artículos y con números, que es la mejor lógica, demostraba el Sr. Tpapp, lo muy conveniente que es el suprimir los fieltos.

El Sr. Muñoz, que siempre había votado á favor de los consumos por puertas, cambió de criterio, y cuando la Junta municipal de 1908 ya era partidario de suprimir los fieltos, por supuesto de boquilla, porque llegado el día de la votación en vez de unir su voto y voz á los republicanos, la víspera de la votación marchó á Barcelona para un asunto que el mismo confesó después, tenía espera.

Pero se aseguraba que pronto habrían elecciones, y ya tenemos explicado el cambio.

Nosotros los republicanos no hacemos las campañas en vísperas de elecciones para cazar votos. Nosotros, después de pasadas las elecciones y á la primera ocasión, queremos (y pondremos toda la carne en el asador), lo que quiere el pueblo: supresión de fieltos.

El grito de ¡abajo los consumos! está en labios y en el corazón de todo ciudadano que no sea una sangüejuela de los bienes comunales.

Tortosa conoce de sobras á los *pájaros vivos* que la explotan. Aves de mal agüero rue vinieron á esta ciudad para desgracia de los que trabajamos.

Es el colmo de desparpajo decir ahora *Libertad* que predicamos la supresión de fieltos para entretener á la galería. Así tratan al pueblo, al amo; con una palabra despectiva cuando no le necesitan; y nos llena de asco ver las bajezas y adulaciones que tienen los "*vividores políticos*," para esa galería, cuando necesitan de su voto.

Si esa galería os hubiera conocido, no ocuparíais cargos públicos.

Afirma ahora la "*hoja del Matadero*," que el suprimir los fieltos el dar vida á una población casi muerta "*ya no es el programa de ninguna democracia bien entendida*."

¿Que entenderá *Libertad* liberticida, por democracia?

—¿Los intereses del Matadero? Perdonamos las palabras, mal sonantes que intercala en su escrito.

Cada cual en su ambiente.

Sólo diremos que si está en ellos más versados en presupuestos, será porque no hemos comido ni pretendemos comer del presupuesto. Es decir, todo lo contrario de la gente de *Libertad*.

No se creen nuestros amigos eminentias financieras, pero han demostrado que se pueden suprimir los fieltos, y sin perjudicar al contribuyente, pagar á la Hacienda todo el cupo, que ahora no pagan más que una cantidad insignificante... y "*trampa adelantante*," como decían *Los Debates* al tratar de este asunto.

Es inexacto que nuestros amigos quieran cubrir los ingresos de consumos por medio de una suscripción popular.

Lo que hay que para agotar el pequeño déficit que resulta, pagando todo lo que ahora no pagan: Hacienda, Empleados, etc., se podrá cubrir este

déficit por una suscripción pagando 20 ó 25 pesetas al año las familias más acomodadas y casi nada los jornaleros.

Esto ocurre en Tarragona y otras poblaciones, de modo que no es ningún despropósito.

En Inglaterra esta forma tributaria es general y se basa generalmente sobre los alquileres.

No hable pues *Libertad* en chunga de finanzas, porque ya nos hace cosquillas la lengua para hablar de los juriconsultos y financieros que rechazaban una cuenta *por ilegal*, cuando importaba cien duros, y la querían aprobar, cuando... (sin duda crió), apareció con doble cantidad.

Por esto nosotros y nuestros amigos gritamos con el pueblo, que es carne de nuestra carne:

¡Abajo los Consumos!
¡Abajo el agio!

Silveta municipal

23 Septiembre de 1909.

Apesar de lo que se anunciaba con alegría, por la prensa, de la diminuta urbe caciquista monárquica; la solidaridad como decíamos en números anteriores; en la sesión última se ha visto compacta y unida, ante la administración de los intereses de esta Ciudad.

La sesión duró cuatro horas; demostrando los solidarios durante las escabrosidades de los debates, rayar á una gran altura; tanto en la votación recaída sobre el reparto de caminos vecinales, como en las manifestaciones hechas después, sobre este asunto. La liquidación de arbitrios del Sr. Sacanella, quedó sobre la mesa, para aprobarse en la próxima sesión.—Se habló de otra liquidación de arbitrios que data de 25 años atrás, del depositario que fué D. Juan Escardó.—Relaciones de cuentas las informadas se aprueban; las otras pasaron á la comisión para su dictamen, excepto una en la cual se detallan los gastos de las obras realizadas en el antiguo Hospital, puesto que la labor caciquista la impugnó; (por aquello de no tener relación directa con las obras) después de atinadas observaciones por el Sr. Mangrané, es aprobada por mayoría de votos, en votación nominal.—Pasan enseguida á ocuparse los solidarios, del artículo 18 del reglamento interior, y piden que se provea el cargo de administrador de consumos por concurso; al mismo tiempo que se encargue la comisión de consumos de hacer las bases, y que el actual administrador señor Sancho lo sea interino, la obstrucción caciquista pone reparos, y es vencida ante la lógica de la razón, y en dos votaciones consecutivas se aprueba lo propuesto.

Que se enciendan en el Jesús y otras partidas los faroles todas las noches.—Un concejal á lo demócrata y monárquico pide se arreglen dos caminos vecinales; los de siempre ¿si serán los que se dirigen á su montaña?... Por atinadas razones del concejal solidario y médico Sr. Oliveres, en que dice, por falta de local en el hospital del Jesús tienen que dormir encima de los ladrillos y en un montón, algunos asilados; por idénticos motivos dos dementes, se encuentran en la misma sala de los otros enfermos cuando necesitan, estos reposo que en esta forma no pueden tener, contribuyó aportando argumentos irrefutables el Sr. Sanz, lo propio hizo el señor Gamundi que pidió la revocación del acuerdo de la sesión última que se suspendieran las obras que se realizan en el antiguo Hospital (se valieron para la suspensión de las

obras de la no asistencia á la sesión de la mayoría solidaria por el fuerte temporal de aguas que reinaba al celebrarse la anterior sesión).—A los caciquistas no les dolió el corazón al ver á aquellos seres desgraciados que tienen que dormir al suelo; ni la reprobación que observaron en los rumores del público, siempre que intentan la obstrucción en las cosas que atañen á la Ciudad, los caciquistas se oponen á la reanudación de las obras del Hospital, diciendo que se anuncie para la sesión próxima, cosa que la minoría caciquista, á lo Muñoz—Ribás—Algueró y compañía no hicieron al suspender las obras. Queda anunciada la revocación del acuerdo de la sesión anterior.

Después de las latas del Sr. Muñoz, se levantó la sesión.

Carnet de la semana

Rebatiendo cargos

Los *Debates* diario de las mamezas, organo de la corrupción administrativa de antaño, y prototipo del ocio y de la inmoralidad, se entretiene en culpar á los republicanos Solidarios de EL PUEBLO si el Sr. Carvallo deja de dar más ó menos agua á sus abastecedores. Se trata de un contrato, que el que paga el agua, tiene el derecho de recibir la que consta en el convenio, y si no se la dan, puede desde luego, con justa razón, reclamar á donde proceda hacerlo.

Sepa y entiéndalo *Los Debates*, que no es la primera vez que desde estas columnas nos hemos ocupado de asunto de tanta importancia, que afecta á todos nuestros convecinos, y repetimos que de no recibir la cantidad de agua que pagan están en su derecho de quejarse y reclamar contra esta empresa.

Pero ya que echa la culpa á los republicanos de EL PUEBLO ¿porqué nada hizo sobre este asunto, el monterilla de antaño Monner? En aquellos tiempos de impercedora recordación para Tortosa entera, en donde reinaba el más despótico caciquismo; el desenfrenado desbarajuste, y una grave desadministración, siendo él, feudal y señor de los antros municipales, se comprende fácilmente que nada hiciera puesto que á su lado estaba su acólito, amigo, y consejero Sr. Vaqué, representante y encargado en esta de la sociedad "Aguas Potables de la Caramella."

La claridad ante todo es nuestra norma. Atinadas deben ser las quejas y comprendemos lo perjudicados que saldrán los señores industriales que, sin aviso previo les han cortado las cañerías del contador, pero bien sabe *Los Debates* cuan poca cosa puede hacer el Ayuntamiento en este asunto, de no ir directo á un grave conflicto...

—Y si no es así ¿porqué no metía en cintura á la sociedad de aguas potables de la Caramella cuando el impedía?

Circular

Hemos recibido una circular de la Sra. Viuda de J. Delsors Vidal, en la cual se indica que por motivos de salud, deja el negocio de aceites que hasta aquí había venido ocupándose. A renglón seguido, unida á al anterior aparece otra de nuestro querido amigo y correligionario D. Juan Algueró Martí, apoderado y representante que fué de la casa fentida, participándonos, que al propio local, almacén calle de Berenguer, se establece para dedicarse al comercio de aceites. Para este objeto tiene otorgados poderes al no menos querido amigo nuestro D. Manuel Atoche Piña, antiguo dependiente de la casa referida.

Agradecemos el envío de la circular de referencia á la par que damos al Sr. Algueró la enhorabuena, le deseamos muchas prosperidades en el comercio que va á desarrollar.

¿Nostalgia de la vara?

No cree otra cosa el que lea *Los Debates* del lunes último. Aquello es un grito pidiendo la vara, que parece combinado con la nostalgia del alcalde del canal.

Que se encargue el de R. O. cuando quiera de la alcaldía. Si tanto les apremia, puede dar por terminada la licencia que pidió de tres meses, hace mes y medio. Esto tiene sin cuidado á nuestros amigos.

Lo que no toleraremos ni unos, ni otros, son los abusos que se dice cometían, ya sea por la empresa que sea. Por encima de los intereses de las empresas, están los del país.

Los Debates entrega al de R. O. la Solidaridad muerta. ¡Y eso que no ha tomado ningún brevaje!

Para hacérselo creer, apela á su inteligencia. Pero el Sr. Grego que en verdad es inteligente, aunque tiene ganas de empuñar la vara, no cree las mentiras de su amigo.

Solidaridad, está viva, unida, potente, y es la pesadilla de los políticos de oficio y de sus derivados.

Si no acudieron muchos solidarios á la sesión del 16 fué á causa de fuerza mayor. Fuerza mayor reconocida por *Los Debates* y *Diario de Tortosa* al dar cuenta de la formenta que reinó desde las 5 de la tarde á las 9 de la noche.

Precisamente las horas de sesión.

Queda contestado con esto también *El Tiempo*, porque á la mamez no le corresponde suelto á parte.

El valiente primer espada *cansaladero* Sr. Costa (*Los Debates* le han dado la alternativa) puede envainar la espada y ponerse á resguardo de las hortalizas que pueden arrojarle delteadido, porque á pesar de ir aleccionado, y valerse de la fuerza casual de los votos, dió una estocada en la atmósfera al pretender ser juez y parte en el expediente que quieren instruir al Sr. Sancho.

La plancha fué fenomenal. Los alcaldes accidentales, alcaldes del pueblo de Tortosa, no de R. O., no de Navarrete. Alcaldes que alcanzaron nutrida votación de sus consiudadanos, al revés del de R. O. que se presentó por la Cava, distrito predilecto de los caciques. Los alcaldes accidentales han demostrado y demuestran ser buenos administradores. Han cubierto todos los compromisos, han pagado á la Hacienda, Contingente, utilidades, nóminas de empleados y hasta atrasos; como á los veterinarios, curas mojas, que el de R. O. no pagaba desde Diciembre.

Hemos de hacer constar que los alcaldes accidentales, no tienen ningún interés en continuar desempeñando la alcaldía. No tienen compromisos con el Canal, ni con nadie.

De los ingresos hechos por las alcaldías Monner, Grego y nuestros amigos, trataremos en el próximo número.

Memorandum

Diario de Tortosa preguntaba que era lo que ocurrió en el fiolato del Temple.

Sabemos que la alcaldía remitió á *Diario de Tortosa* y á otro diario, nota de lo que ocurrió para que lo publicaran para satisfacción del público. Pero como han transcurrido muchos días y no han publicado nada de lo que al parecer les intrigaba; hoy lo hacemos nosotros.

Pasó por el fiolato del Temple un carro con bombonas de vino y alcohol

y 24 botellas de licor; sin que se percibieran ni en el fiolato del Temple, ni en el contraregistro del puente del ferrocarril.

Dichas especies fueron decomisadas al descargarlas en el Ebro por el señor administrador de Consumos que pasaba por allí.

El personal del fiolato y contraregistro fué declarado cesante por negligencia.

Ya está explicado lo que pasó en el Temple.

La baja de arbitrios

Los que leemos las recaudaciones diarias en la prensa, nos extraña infinito la baja de la recaudación de arbitrios.

De esto debían ocuparse los concejales lateros y habría dinero para pagar á los empleados.

Así, así

Gracias á las enérgicas órdenes del alcalde accidental D. Manuel Guarch, el recaudador de arbitrios entrega diariamente todo el dinero que dice recauda.

Ya lo saben en Belchite

El *Crusado*, periódico católico de Castellón dá con la badilla en los nudillos al semanario *Libertad* organo del Sr. Muñoz del Castillo.

Declárale pancista y centralista, y le aplica epítetos como imbécil, etc. Entré católicos.

De viaje

Está en Madrid nuestro entrañable compañero redactor-jefe de este semanario y jefe de la minoría republicana de este Ayuntamiento, D. Marcelino Domingo.

Que le sea grata la estancia en la villa del oso y del madroño.

Consumos

En la administración de Consumos están reuniendo los datos que la Comisión encargada de conseguir la supresión de fiolatos, ha pedido.

Adelante, y pongamos todos en ello nuestro esfuerzo.

Estos datos son los que durante la alcaldía Grego, no se podían lograr, por su resistencia pasiva.

Argumento sólido

Para demostrar el Sr. Muñoz que el Hospital está mejor en Jesús que en Tortosa. Refirió que cuando la sequía trajeron a Tortosa la virgen de la Aldea para hacer llover, y que un loco que había en el Hospital gritaba día y noche ¡Marededeu de la Aldea, aigua!

Con oportunidad le contestaron: ¡Claro, porque estaba loco! El chiste fué muy reído.

Buen espejo

En la última sesión de este Ayuntamiento salió á relucir la inspección que de real orden giran á la Diputación provincial.

Un solidario decía que debe la diputación 22 meses á los peones camineros y otros excesos.

Á lo que añadió un concejal del caciquismo: Y sin embargo se gastaron miles de pesetas en el viaje á Santander.

Esta manifestación sorprendió por la persona que la hizo.

Alumbrado

Insistimos en que el alumbrado público es deficiente, y encienden los faroles entrada ya la noche y los transeúntes van á tienta por las calles.

Sr. Alcalde, tome cartas en el asunto y acabe de una vez este abuso.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cáñamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

Antigua fábrica de gorras de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas é incendios.

Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios.

Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

LUX LUX Baldomero Dassey

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para-rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

FABRICA DE CEMENTO Y YESO DE

Julián Mayor

CARRETERA DE GANDESA

CHERTA

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. VALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA

BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE JAIME BELLAUBI

Buenaire, 15 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo á los señores Sastreros que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
" " caballero " 20'00
" " americanas de alpaca " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Sastrería y Pañería

DE Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gasto y rapidez en los encargos.